

**Prólogo de Emilia Vázquez Rozas, Decana da Facultade**

En el curso 2017-18 se celebra el 50 aniversario de los estudios de economía en Galicia, que tuvieron su inicio en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales en Santiago de Compostela. Como decana, es para mí un honor estar al frente de una Facultad que a lo largo de su historia ha desarrollado un importante papel en la economía y en la cultura de Galicia, a lo que contribuyeron los que me precedieron en el cargo desde el inicio de la Facultad: Carlos Otero, Luis Suárez-Llanos; José Castillo; Bernardo Pena; Jaime García-Lombardero; Xosé Manuel Beiras; José Vilas; Luis Caramés; José Carlos De Miguel; Javier Rojo; Jaime Barreiro y Maite Cancelo.

Desde el inicio, los estudios de economía y empresa han ido creciendo según las necesidades de la sociedad misma, que demanda profesionales formados en las áreas de economía y de administración y dirección de empresas, y que contribuyen con su trabajo a la mejora de la economía y el bienestar de los gallegos y gallegas. El conocimiento y el estudio en las áreas económicas es fundamental, y, sobre esa base, la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales edita desde hace más de 25 años la *Revista Galega de Economía*, única revista de Economía de Galicia, que se ha puesto en marcha gracias a la colaboración de la Xunta de Galicia, y que sigue siendo un referente para la difusión de Galicia en el mundo. Hay que destacar que en la actualidad está dirigida por la profesora M<sup>a</sup> Carmen Guisán, una de las profesoras españolas de economía más citadas a nivel mundial.

Este número especial de la *Revista Galega de Economía* recoge las principales conclusiones del congreso que tuvo lugar en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales los días 12 y 13 de abril de 2018, bajo el título "50 años de Economía en Galicia", con el apoyo de la Xunta de Galicia y de nuestra Universidad. Contamos en la inauguración con la presencia del rector, Juan Viaño; y del Secretario General de Universidades de la Xunta de Galicia, José Alberto Díez de Castro, y en la clausura con la presencia del Consejero de Hacienda, Valeriano Martínez, y de la Vicerrectora Dolores Álvarez.

En las 13 sesiones de trabajo en las que se organizó el congreso, participaron 44 ponentes tanto del ámbito académico como del mundo empresarial y de la gestión pública y contó con 150 inscritos. En las distintas sesiones se realizaron interesantes exposiciones y debates sobre la situación actual de la economía gallega y su evolución a lo largo de los últimos 50 años.

Fueron temas de debate cuestiones tan importantes para Galicia como la demografía, la formación o el empleo, y se analizaron algunos de los sectores de mayor relevancia en nuestra Comunidad, así como los cambios experimentados en las organizaciones empresariales. El sector público y el análisis de Galicia en Europa también tuvieron su espacio de análisis y reflexión.

No puedo dejar sin nombrar a los ponentes que participaron en el Congreso con interesantes e importantes aportaciones, muchas de ellas recogidas en este número especial de la *Revista Galega de Economía*: La primera mesa de la jornada afrontó la *Nueva organización empresarial* y contó con la presencia de importantes directivos del país, como José Antonio Varela, Justino Bastida,

Ramón Domínguez Rego, José Ramón Pérez Nieto, José Gabriel Barreiro Pérez y José María Fonseca Moretón, en representación del tejido empresarial gallego.

*Población, condiciones de vida* fue la temática de la segunda cita, con las aportaciones de María Xosé Rodríguez Galdo, Fausto Dopico, Eduardo Pis Sánchez y Bernardo Pena Trapero.

La tercera sesión se centró en *La formación universitaria: evolución, situación actual y futuro*, da mano de José Díez de Castro, José Carlos De Miguel, Eduardo López Pereira y Emilia Vázquez Rozas.

En la sesión cuarta, *Los cambios en el sector industrial*, los ponentes fueron Xoan Carmona y Xan Facal.

*La importancia del sector pesquero* fue la temática de la sesión quinta, con la participación de Fernando González Laxe y Gonzalo Rodríguez.

En la mesa seis, *Principales indicadores económicos de Galicia: evolución y situación actual*, se hizo un interesante repaso a la evolución de la economía gallega en relación a la española y las más importantes economías europeas, a cargo de M<sup>a</sup> Carmen Guisán y Maite Cancelo. Se mostraron también indicadores económicos de las siete ciudades gallegas.

*Los Recursos energéticos y mineros* fue el tema debatido por los expertos en la materia de nuestra facultad: Xoán Doldán, Rosa Regueiro y Xosé Antón Rodríguez, que destacaron la importancia del sistema energético de Galicia.

La segunda jornada se abrió con la participación de Alberto Meijide, Laura Hospido y Juan Ramón García con un interesante debate sobre el *Mercado de trabajo*.

*Los cambios en el sector agrario y forestal* fue el tema de la sesión novena, en la que los relatores, Xosé Luis Quiñoá, Edelmiro López y María Loureiro, debatieron sobre las transformaciones que han experimentado la economía y la sociedad gallega en los últimos 50 años con profundos cambios en las zonas rurales, tanto en su estructura demográfica como en la base económica y en la gestión del territorio.

La sesión 10 versó sobre *El turismo como fuente de riqueza: rural, termal, cultural...*, y en ella participaron María Nava Castro, Jose Antonio Fraiz y Fidel Martínez, quienes señalaron la importancia del turismo en la economía gallega, y la importancia de la adaptación a los cambios tecnológicos en este sector, así como las fortalezas para el futuro del mismo.

*Los Servicios financieros y los cambios en la banca* se analizaron en la mesa compuesta por José Antonio Redondo, Juan Ramón Quintás y Francisco Domínguez, en la que ante la evolución de los últimos años, indican que los nuevos paradigmas que intentan dar respuesta a los evidentes fracasos teóricos deben ser objeto de reflexión.

Por su parte, los ponentes de la sesión sobre *Evolución y control del gasto público*, Luis Caramés y Miguel Ángel Vázquez, analizaron los ajustes producidos después de la última crisis.

La última sesión, *Galicia en España y en la UE*, contó con Emilio P. Touriño y Jaime Barreiro, que hicieron una interesante exposición de la construcción de la nueva Europa que fue también el de consolidación definitiva de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Santiago de Compostela.

Quiero expresar mi agradecimiento a la Consejería de Economía, Empleo e Industria y a la Consejería de Hacienda de la Xunta de Galicia, que hacen posible la edición de la Revista Galega de Economía, y a la Secretaría General de Universidades de la Xunta de Galicia, sin cuyo apoyo no nos sería posible celebrar el "Congreso de Economía de Galicia".

Emilia Vázquez Rozas. Decana. Facultade de Ciencias Económicas e Empresariais. Universidade de Santiago de Compostela.